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橫琴僅79家港企入駐
官員：「非常不滿意」將設駐港辦加強招商

委託珠海市政府管理
$
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設成為設成為「「一國兩制一國兩制」」下探索下探索「「粵港澳粵港澳」」合作合作
新模式的示範區新模式的示範區。。
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習近平：利深化粵港澳合作
香港文匯報訊（記者 郭若溪 珠海報道）

2009年1月10日，時任中央政治局常委、國
家副主席習近平在澳門宣佈：中央決定正式
開發橫琴島，並將在開發過程中充分考慮澳
門實現經濟適度多元發展的需要。同年，國
務院正式批覆《橫琴總體發展規劃》，橫琴
成為探索粵港澳緊密合作新模式的新載體。
橫琴新區以合作、創新和服務為主題，充分
發揮橫琴地處粵港澳結合部的優勢，推進與
港澳緊密合作、融合發展，逐步把橫琴建設
成為帶動珠三角、服務港澳、率先發展的粵
港澳緊密合作示範區。

具導向作用和重要意義
2012年12月8日，中共中央總書記習近平
在時任中共中央政治局委員、廣東省委書記
汪洋，時任廣東省長朱小丹和時任廣東省委
常委、珠海市委書記李嘉等陪同下視察橫
琴。習近平指出，開發橫琴是一個審時度勢
之舉，具有導向作用和重要意義，既有利於
珠海建設成為珠江口西岸地區新的增長點，
又有利於澳門的經濟適度多元發展，也有利
於深化粵港澳合作和促進港澳地區長期繁榮
穩定。現在橫琴和前海一樣，被賦予比經濟

特區更加特殊的政策，橫琴開發要發揚敢為
人先的特區精神，先行先試，勇於探索，勇
於去闖，勇於創新體制機制，為深化粵港澳
合作，實現互利共贏，保持澳門長期繁榮穩
定作出貢獻。
習近平當時還強調，藍圖已經繪就，工作
扎實起步，橫琴開發前景可期。希望你們再
接再厲，按照我們的規劃，按照我們的目
標，扎扎實實地去推動，一定會取得更好的
成績。
此後，2013年5月30日，中共中央政治局
常委，十二屆全國人大常委會委員長張德江
視察橫琴，這是張德江委員長自2005年9月
以廣東省委書記陪同溫家寶總理視察橫琴以
來，再次蒞臨橫琴視察。張德江希望廣東充
分發揮毗鄰港澳的區位優勢，深化改革開
放，大膽創新實踐，積極推進粵港澳務實合
作，維護港澳繁榮穩定，促進廣東科學發
展。
2013年1月21日，中共中央政治局委員、
廣東省委書記胡春華考察橫琴新區。胡春華
對新區「將緊扣『粵港澳更緊密合作』主
線，進一步主動承接港澳現代服務業拓展和
輻射」表示充分的肯定。

■2009年12月15日，時任國務院副總理李克強到橫琴島考察，寄語橫琴要與澳門交相輝
映、比翼齊飛。

擬發15億「點心債」

粵港澳自貿區申報順利

香港文匯報訊（記者涂若奔、實習記者倪夢璟）橫琴新區管委
會主任牛敬昨表示，橫琴要想建設為國際化的高端城市，預計投
資需要過萬億元（人民幣，下同），而香港擁有超過1萬億離岸
人民幣資金，澳門也有800億元，這些資金可以為港澳項目的投
資和實體經濟帶來直接幫助。他又透露，由當地政府掌控的大橫
琴公司將發行15億元「點心債」，目前已在運行當中，料今年
下半年可完成。

建國際高端城市投資過萬億
牛敬透露，從2010年至今，橫琴的累計固定資產投資額超過
650億元，今年首5月的固定資產投資額超過80億元，全年的目
標為220億元，增長步伐較為穩定。他稱，開發建設需要大量資
金，其中有不少涉及到港澳的項目，希望能更多利用香港的離岸
人民幣資金，又稱金融服務和實體經濟息息相關，希望在引入項
目的同時，為港澳企業提供成本低廉、管理規範的融資服務，並
提供更多金融產品。

被問及大橫琴公司來港上市進展時，牛敬表示，已正式向香港
聯交所提交上市申請，目前正在推進中，進展比較順利，由於現
在是靜默期，不便透露更多消息。

大橫琴來港上市已遞交申請
他強調，大橫琴「是第一家絕對不是最後一家（來港上
市）」，未來會有更多公司使用香港金融市場為自身發展融資，
可能是IPO，也可能是借殼上市。又透露，大橫琴計劃發行15億
元「點心債」，料下半年可完成，將來也會有更多企業來港發行
「點心債」。
有媒體問及大橫琴公司與橫琴金融投資有限公司的業務是否重

複，新區管委會副主任陳騫回應稱，橫琴金融投資於今年5月持
牌運營，註冊資金40億元，與大橫琴不同的是，橫琴金融主要
關注投資及為島上產業提供金融服務，而大橫琴則主要負責新區
土地開發和城市運營、維護等方面，「兩者業務分得比較清楚，
沒有衝突」。

香港文匯報訊（實習記者 倪夢璟）近期內地多個省市申報
自貿區被中央叫停，粵港澳自貿區是否也會受到影響，受到廣
泛關注。橫琴新區管委會主任牛敬對此表示，目前粵港澳自貿
區申報非常順利、正常，對成功獲批持樂觀態度。

參考滬經驗做得更有深度
牛敬表示，在上海自貿區探索的過程中，廣東與上海有相應
的溝通，「對於上海自貿區每一個新的嘗試，我們都在做家庭
作業，深化申報材料和要求，並不是他們做他們的，我們做我

們的」。他稱，一旦取得了國家認可成為自貿區，一定會做得
比上海更有深度，畢竟上海是第一個「示範模版」，在各方面
都不夠全面，但是有了上海的經驗，再加上粵港澳自貿區屬於
國家發展戰略，一旦時機成熟，相信未來粵港澳自貿區會走在
前列。
牛敬隨後補充，自貿區的申辦工作是由廣東省政府統籌安排，

橫琴新區是其發展規劃的一部分，主要配合省裡的工作。他強
調，目前整個自貿區的申報過程順利，但是具體落實時間還未
定。

橫琴新區政府昨日在香港舉辦媒體見面會，牛敬多次表示港
企入駐當地的數目太少，「我不是『不太滿意』，是非常

不滿意」。他認為， 這是由於原來的橫琴島基礎設施非常薄
弱，包括道路、水電通訊等都不盡人意導致。不過，最近三年來
當地已加快建設，今年以來「基礎設施逐步完善，政策體系基本
到位，政府營造的環境服務也已經到位」，尤其是2016年港珠
澳大橋通車後，港企進入橫琴將會更為便利。

承認設施薄弱影響吸引力
牛敬強調，從現在開始要加大對香港企業的招商力度，多做宣
傳和推介，目前正在密鑼緊鼓籌備橫琴駐香港辦事處，預計今年
下半年能正式啟動。他稱，該辦事處既有內地員工也有香港員
工，主要工作是為香港企業界做好服務和溝通，「讓香港企業了

解橫琴是一塊投資熱土，能夠承載很多項目，有很多商機」。
事實上，為進一步增強營商吸引力，橫琴已加快開展一系列基

建設施。據新區管委會副主任王瑞森介紹，政府正在建設兩大軌
道項目，分別是廣珠城軌－拱北－橫琴項目，澳門城軌（澳門－
橫琴）項目。此外，橫琴二橋項目亦進展迅速，預計2015年可以
實現全部通車。他強調，今年6月30日前，橫琴全島縱橫幾條主
要路網將全部建完。牛敬隨後亦補充稱，在大橋與二橋之間的
「第三通道」建設即將在下半年啟動，投資超過20億元人民幣。

冀港專業服務小微企進駐
被問及港企入駐是否有「准入門檻」時，牛敬回應稱，如果港
企到當地進行一般經營活動，包括購房和租房和先行開展業務
等，均無任何門檻。但對需要投資拿地的港企，則有一定的門
檻。他未透露具體標準，僅表示會根據企業的資金能力和過往業
績進行評估。另外，香港的小微企業也是當地歡迎的對象，目前
雙方正在積極溝通，希望專業服務類的小微企業能夠大量入駐參
與建設開發。

港資總投資39.45億美元
據橫琴政府提供的資料，截至今年5月，橫琴新區共有79家香
港註冊企業，累計註冊資本總計32.72億美元，累計投資總額達
39.45億美元。其中2014年新增24家，新增註冊資本1.69億美
元，新增投資總額3.17億美元。投資行業涉及商務服務、金融服
務、旅遊休閒、文化創意、研發和高新技術，經營範圍涵蓋服
飾、食品、企業管理咨詢、游艇產品研發、酒店管理、計算機
軟、硬件，網絡信息技術的研發等。

香港文匯報訊 （記者 涂若奔、實習記者 倪夢璟）作為粵港澳合作示範區的橫琴，近年來吸引到越來越

多企業入駐，但港澳企業的數量卻不多，引起當地政府關注。橫琴新區管委會主任牛敬昨日透露，截至今年

5月，橫琴新區僅有香港註冊企業79家，澳門註冊企業也只有100多家。相對於高達5,300家入駐企業的總

數，該數字令他「非常不滿意」。他表示，新區將會進一步完善基建設施，並會開設橫琴駐港辦事處，為港

企提供更多服務，有信心將來港企入駐的速度會加快，「肯定不會是十位數、百位數（這麼少）」。

■橫琴新區管委會主任牛敬。 張偉民 攝

■■20132013年年55月月3030
日日，，中共中央政中共中央政
治局常委治局常委、、全國全國
人大常委會委員人大常委會委員
長張德江考察了長張德江考察了
橫琴新區橫琴新區。。希望希望
橫琴充分發揮毗橫琴充分發揮毗
鄰港澳的區位優鄰港澳的區位優
勢勢，，深化改革開深化改革開
放放，，大膽創新實大膽創新實
踐踐，，積極推進粵積極推進粵
港澳實務合作港澳實務合作，，
維護港澳繁榮穩維護港澳繁榮穩
定定，，促進橫琴的促進橫琴的
科學發展科學發展。。

■■20092009年年11月月1010日日，，時任國家副主席習近平在訪問時任國家副主席習近平在訪問
澳門時宣佈澳門時宣佈：：中央政府決定開發橫琴島中央政府決定開發橫琴島，，並將在開發並將在開發
過程中充分考慮澳門實現經濟適度多元發展的需要過程中充分考慮澳門實現經濟適度多元發展的需要。。


